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“Se ciò che io dico risuona in te, è semplicemente perché siamo entrambi rami di uno stesso albero.“
William Butler Yeats

Dall’anno scolastico 2015/2016, 
come deliberato dal Consiglio 
comunale di Ravarino assie-
me ai Consigli di Bomporto e 
Bastiglia lo scorso 30 Novem-
bre, le scuole dei tre comuni 
saranno riorganizzate in due 
istituti comprensivi. Gli istitu-
ti comprensivi sono modelli 
organizzativi verticali con un 
unico dirigente per i tre gradi 
di istruzione: infanzia, scuola 
primaria e secondaria di primo 
grado. Le tre amministrazioni di 
Bomporto, Bastiglia e Ravarino 
hanno convenuto sulla necessi-

tà di costruire un nuovo plesso 
scolastico, e di farlo sul nostro 
territorio. La nuova scuola per il 
comprensivo di Ravarino è sta-
ta inclusa nel piano triennale di 
edilizia pubblica i cui finanzia-
menti dovrebbero arrivare nel 
2017, dalla Regione, attraverso 
mutui agevolati con la BEI-Ban-
ca Europea degli Investimenti,  
che dovrebbe coprire il 70% dei 
costi: il restante 30% e i costi di 
progettazione saranno comun-
que a carico del Comune.

Continua a pagina 4

RIORGANIZZAZIONE SCOLASTICA:  
VIA AI COMPRENSIVI DAL 2016/2017

La befana sta preparando la 
sua scopa e un sacco pieno di 
doni e carbone per i bimbi di 
Ravarino: se desiderate che la 
simpatica vecchietta venga a 
far visita ai vostri figli e nipoti, 
potete prenotarla rivolgendovi 
alla biblioteca comunale entro 

il 30 dicembre. La distribuzio-
ne sarà effettuata la sera del 5 
gennaio, a partire dalle 20.30 
circa. Il servizio di consegna è 
gratuito, i doni invece sono a 
carico del richiedente. 
Per ricevere ulteriori infor-
mazioni: 059/800844.

Da non perdere la Festa della 
Befana, che avrà luogo nel po-
meriggio del 6 gennaio presso 
la sala Arci di Ravarino e si con-
cluderà con l’attesissimo Falò. 
Sarà un’ottima occasione per 
trascorrere dei momenti piace-
voli con tutta la famiglia.

ARRIVA LA BEFANA: PRENOTALA IN BIBLIOTECA!

GLI INTERVENTI PREVISTI 
DAL PROGRAMMA NEVE

Leggi il piano a pag. 5

TI INVITIAMO ALL’OPERA: 
INIZIATA LA 4^ EDIZIONE

Leggi il programma a pag. 7

Il Consiglio Comunale espri-
me il proprio cordoglio 
unanime per le vittime degli 
attentati e si unisce alla co-
munità dei cittadini contro 
ogni forma di estremismo e 
fanatismo. Alla radice della 
Libertà e della Democrazia 
ci sono dialogo, rispetto del-
le persone, delle opinioni, 
delle religioni, e delle regole 
di convivenza tra cittadini.

Il progetto per un nuovo po-
lo socio-culturale nel nostro 
paese potrebbe presto concre-
tizzarsi. La Regione, infatti, 
ha da poco stanziato 300mi-
la euro per il Piano Organico 
del Comune, uno strumento di 
progettazione finalizzato alla 
rivitalizzazione dei centri sto-

rici dei paesi colpiti dal sisma. 
Nel Piano di Ravarino sono sta-
ti presentati tre progetti, dei 
quali è stata considerata come 
prioritaria la realizzazione 
di un polo culturale con una 
nuova biblioteca.

Continua a pagina 3

UN NUOVO POLO CULTURALE PER RAVARINO
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COME ERAVAMO...

Le attività in acetaia comunale 
sono in pieno fermento, non 
solo per l’ancora misterioso 
processo di trasformazione che 
avviene all’interno dei vaselli, 
ma anche per l’ultimazione degli 
adempimenti per l’ottenimento 
della certificazione dell’acetaia 
da parte del Cermet, che uffi-
cializzerà il pieno rispetto delle 
antiche tradizioni modenesi; 
avremo, per così dire, le carte 
in regola per iniziare quel lun-
go percorso che ci porterà ad 
ottenere l’Aceto Balsamico Tra-
dizionale di Modena. È bello 
pensare all’acetaia come ad un 
“laboratorio” dell’aceto balsa-
mico tradizionale, per questo 
abbiamo scelto di intraprende-
re alcune iniziative finalizzate 
alla promozione, diffusione di 
conoscenze e condivisione di 
esperienze.
- Per favorire le occasioni di 
incontro con la cittadinanza 
tutta, l’Acetaia resterà aperta al 
pubblico il primo sabato di ogni 
mese, dalle 10 alle 12. Chiunque 
potrà visitarla, portare campio-
ni del proprio aceto per farne 
valutare gratuitamente densità 
ed acidità, chiedere un sopral-
luogo presso la propria acetaia 
per un consulto; aderire alla co-

munità di Ravarino dell’ABTM 
con il versamento di una quota 
sociale una tantum di 20 euro, 
che gli conferirà la qualifica di 
“socio sostenitore”.
- Per promuoverne la cono-
scenza storica, ma anche 
scientifica, e valorizzarne il forte 
legame con il nostro territorio 
sarà possibile organizzare trami-
te l’amministrazione comunale 
o il referente della comunità 
dell’ABTM incontri guidati con 
alunni della scuola primaria e 
su richiesta sarà possibile orga-
nizzare visite estemporanee.
A gennaio l’acetaia resterà 
aperta al pubblico tutti i sabati 
dalle 10 alle 12, escluso sabato 
02/01/2016. Durante queste 
aperture straordinarie sarà 
anche possibile conferire i cam-
pioni da 100 cc di aceto che 
parteciperanno al concorso de-
gli aceti balsamici di Ravarino, 

la cui premiazione avrà luogo 
durante il Giugno Ravarinese. 
Gli aceti saranno valutati da 
maestri, assaggiatori, allievi del-
la consorteria di Spilamberto. 
Accenniamo infine alle elezioni 
del 18 ottobre, dalle quali è sca-
turito il nuovo direttivo, le cui 
cariche ed i ruoli attribuiti sono 
reperibili in acetaia. Ricordando 
che il contributo di ogni socio 
è fondamentale per l’esistenza 
stessa della comunità, in questa 
sede citeremo, per tutte, solo le 
seguenti figure:
- Presidente Onorario: Fava Ila-
rio, la cui preziosa presenza ha 
garantito il superamento di 
qualche inevitabile difficoltà.
- Presidente: Sala Marco, re-
ferente altresì nei rapporti fra 
amministrazione comunale e 
Consorteria di Spilamberto.

Mara Secchia

RAVARINO BALSAMICA: NOTIZIE DALL’ACETAIA

Polisportiva Ravarino
primi anni ‘80
(foto di Pierino Rebecchi)

In piedi, da sinistra:
Nerio Bratti, Vanni Martelli, 
Marco Malagoli, Roberto Grenzi, 
Paride Gorni, Mirco Restani, 
Vilmer Gozzi, Emilio Morselli, 
Loris Villani.
In ginocchio, da sinistra:
Franco Nardino, Valter Muzzioli, 
Bruno Rinaldi, Sergio Guicciardi, 
“Bughi” (?), … Villani.
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Segue da pagina 1
L’investimento per il pri-
mo stralcio dell’opera è di 
circa 641mila euro e l’am-
ministrazione comunale è 
attualmente impegnata nel-
la ricerca, attraverso bandi e 
contatti con fondazioni, dei 
restanti 341mila.
IL PROGETTO COMPLESSIVO
Il nuovo polo socio-cultura-
le, da realizzare in tre stralci 
funzionali, si troverà in un 
fabbricato energeticamente 
passivo e dotato di pan-
nelli fotovoltaici, che verrà 
adibito a biblioteca e sala po-
livalente e sorgerà sull’area 
dell’ex casa di riposo Calanchi.  
Il polo sarà composto da un 
blocco principale, costituito 
dalla biblioteca, con primo 
piano soppalcato, collegato 

tramite un portico alla sala per 
attività didattiche e di aggrega-
zione mentre un secondo blocco 
ospiterà una zona destinata 
ad associazioni, corsi e incon-
tri pubblici, e sarà collegato 
al primo at-
traverso un 
c o r r i d o i o 
ponte adibito 
a sala lettura. 
È previsto 
inoltre un col-
l e g a m e n t o 
coperto tra il 
polo cultura-
le e l’attuale 
scuola pri-
maria, al fine di facilitare 
gli spostamenti. Il progetto 
dell’Amministrazione è sta-
to studiato con l’obiettivo di 
rispondere alla carenza di luo-

ghi di aggregazione sociale, in 
particolare per i giovani, che 
oggi non hanno uno spazio 
dove incontrarsi. L’attuale bi-
blioteca, inoltre, presentando 
evidenti limiti di spazio, occu-

pato in gran parte dai libri, non 
è in grado di garantire un’area 
riservata alla lettura e allo stu-
dio, disincentivando giovani e 
adulti a frequentarla.

UN POLO CULTURALE E UNA NUOVA BIBLIOTECA PER RAVARINO

Dalla scorsa Sagra di Sant’An-
tonio, i parrocchiani della 
Chiesa di San Giovanni Battista 
e i cittadini possono ammi-
rare di nuovo l’orologio che 
dalla sommità del campanile, 
con puntualità, imprime alle 
sue campane i tradizionali e 
amati rintocchi. L’operazione 
di sostituzione dell’impianto 
elettromeccanico quadranti-
orologio della torre tuttavia 
non ha beneficiato dei con-
tributi per il terremoto che 
hanno consentito di conclude-
re la prima fase di riparazione 
e consolidamento strutturale 
della chiesa e della torre del 
campanile, ma è stata resa pos-
sibile grazie al contributo di un 
unico benefattore: Unicredit.
L’intervento si inseriva nel 
contesto dei lavori di recupe-
ro delle celle campanarie e 

della funzionalità delle cam-
pane, e per effettuarlo erano 
necessari dei finanziamenti. 
Il Comune, privo di risorse di-
rette, si è attivato comunque 
per rispondere ad un’esigen-
za molto sentita in paese. È 
arrivata, infine, la risposta di 
Unicredit che ha stanziato una 
cifra che ha permesso di sbloc-
care il progetto, riconsegnando 
al paese il suo orologio. Una 
targa in ottone brunito con i 
ringraziamenti sarà applicata 
al paramento del campanile.

L’OROLOGIO DEL CAMPANILE  
È TORNATO IN FUNZIONE

PAOLA BIGI

CON 9 POSTI

Tel. 345 4681218

Servizio
NCC-TAXI

In occasione del passag-
gio del prossimo Giro 
d’Italia a Ravarino, che av-
verrà durante la tappa 
del 18 maggio 2016, in 
comune sarà allestita la 
mostra “Quando il Giro 
passò”. Per l’evento stiamo 
cercando vecchie foto, ar-
ticoli di giornale e ricordi 
che raccontino la storia 
del Giro e dei suoi passag-
gi nel nostro territorio. 
Qualora siate interessati a 
condividere le foto scattate 
per l’occasione e altri docu-
menti sulla manifestazione, 
potete contattare l’Ufficio 
Cultura per l’invio del mate-
riale. Tel. 050800814 – email:  
cultura@comune.ravarino.
mo.it.

UNA MOSTRA SUL 
GIRO D’ITALIA

Come potrebbe essere il nuovo polo culturale
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Segue da pagina 1
Alla scelta di questa rior-
ganizzazione scolastica ha 
contribuito anche l’incontro 
pubblico organizzato dall’Am-
ministrazione Comunale con 
i genitori e i cittadini, dove è 
stata accolta con favore la pro-
spettiva della creazione di una 
scuola a Ravarino nell’ottica di 
una riorganizzazione in com-
prensivi.

IL PASSAGGIO AGLI 
ISTITUTI COMPRENSIVI
Una volta istituiti i due com-
prensivi, uno formato dagli 
studenti di Bastiglia e Bompor-
to e l’altro da quelli di Ravarino 
ed eventualmente bambini di 
paesi limitrofi, sarà necessario 
gestire con la massima atten-
zione il periodo di transizione 
prima della costruzione della 
nuova scuola a Ravarino.
A settembre 2016, le at-
tuali classi quinte della 
scuola primaria di Ravarino 
passeranno al primo anno del-
la scuola media, entrando già a 
far formalmente parte del com-
prensivo ravarinese, le cui aule 

troveranno comunque transi-
toriamente posto nella Scuola 
A.Volta di Bomporto e saran-
no composte  da soli ragazzi 
ravarinesi. Così avverrà negli 
anni successivi, finché non sarà 
pronto il nuovo plesso scolasti-
co. Questi anni di transizione 
saranno i più delicati, da gesti-
re con attenzione da un punto 
di vista didattico, organizzati-
vo e sociale: questo percorso 
dovrà essere accompagnato 
e sostenuto dall’Amministra-
zione, cercando un costante 
confronto con gli insegnanti e 
i genitori.
Il progetto della nuova scuola 
si potrà infatti iniziare a concre-
tizzare solo dal 2017, quando 
la Regione avrà confermato 
i finanziamenti necessari per 
co-finanziare l’opera. Allo stes-
so tempo, il Comune dovrà, da 
subito, attivarsi per reperire 
la quota di risorse di propria 
competenza. L’Amministrazio-
ne continuerà a coinvolgere e 
tenere informati i cittadini su-
gli sviluppi di questo progetto, 
importantissimo per la nostra 
comunità.

RIORGANIZZAZIONE SCOLASTICA:  
VIA AI COMPRENSIVI DAL 2016/2017

Introdotta la possibilità 
di recuperare edifici con 
funzione agricola, di tipo 
tradizionale, non classi-
ficati come beni culturali 
per convertirli ad uso re-
sidenziale.
Con l’approvazione del-
la variante specifica al 
piano regolatore da 
parte del Consiglio comu-
nale lo scorso 6 novembre, 
è stata introdotta una mo-
difica normativa (la n. 14) 
che permette, in zona agri-
cola, di recuperare per 
uso residenziale anche gli 
edifici rurali con funzione 
diversa da quella abitati-
va, stalle, fienili, barchesse 
e pro servizi di tipo tradizio-
nale, oltre agli edifici aventi 
tipologia abitativa recente, 
ma non classificati come 
“beni culturali”. Requisi-
to, quest’ultimo, ritenuto 
necessario in precedenza 
ed escludendo comunque 
gli edifici in cemento arma-
to, in struttura metallica, 
tettoie e baracche in strut-
tura precaria, gli edifici 
seriali per allevamento in-
tensivo. Il numero massimo 
di alloggi complessivamen-
te ricavabile nell’edificio 
principale e negli edifici a 
servizi non può in ogni ca-
so superare il numero di 
3, per una superficie utile 
massima di mq. 450.
Per ulteriori informazioni 
è possibile rivolgersi allo 
Sportello Unico per l’Edi-
lizia e l’Urbanistica del 
Comune di Ravarino.

EDIFICI RURALI: 
NUOVE REGOLE 

NELLA VARIANTE 
SPECIFICA AL PRG

Gettare i mozziconi di sigaret-
ta a terra non è un diritto, è un 
atto di maleducazione e man-
canza di rispetto nei confronti 
dell’ambiente che ci circonda 
e della comunità di cui faccia-
mo parte e a cui chiediamo il 
medesimo rispetto. Se sei d’ac-
cordo con queste affermazioni 
ma continui a buttare a terra 
le sigarette perché non hai 
idea di dove lasciarle, esiste 
da tempo uno strumento utile 
per risolvere il problema: sono 

in commercio comodi astucci 
tascabili in cui lasciare i moz-
ziconi. Fai la scelta giusta, aiuta 
il tuo paese ad essere più bello 
e pulito.

Si ricorda che, in base all’art. 8 
del Regolamento di Polizia Ur-
bana, l’atto di abbandonare 
rifiuti sul suolo pubblico, e quin-
di anche sigarette, è vietato e 
può essere punito con sanzioni 
amministrative da € 75,00 a € 
450,00.

NON GETTIAMO A TERRA I MOZZICONI!
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Il programma neve è l’insieme degli interven-
ti adottati dall’Amministrazione comunale per 
garantire la viabilità e la sicurezza in caso di for-
mazione di ghiaccio o precipitazioni nevose.
Il territorio comunale è suddiviso in sei zone di 
intervento nel quale operano sei ruspe di diversa 
potenza per la spalatura della neve. Per la salatura 
delle strade sono previste due zone di intervento 
con un autocarro dotato di macchina spargisale. 
Le strade comunali misurano complessivamente 
57,858 chilometri. Le strade provinciali nel terri-
torio di Ravarino ne misurano invece 13,900 ed i 
lavori di salatura e spalatura neve sono di compe-
tenza della Provincia.
La pulizia procede secondo una scala di prio-
rità. Prima si provvede alle strade principali di 
ingresso al paese per garantire la viabilità ai mez-
zi di soccorso, di trasporto pubblico e trasporto 
scolastico e permettere l’accesso alle strutture 
pubbliche come la casa protetta, le scuole, gli 
uffici postali e il municipio. Successivamente si 
provvede alla pulizia delle altre strade e, infine, si 
liberano i parcheggi.
L’efficienza e l’efficacia degli interventi pre-
visti dal “programma neve” dipendono dalle 
strutture pubbliche di servizio direttamente 
coinvolte, ma anche dalla collaborazione e dal 
senso di responsabilità dei cittadini.
Per favorire il passaggio e il lavoro degli spazza-
neve, è opportuno non lasciare la propria auto 
parcheggiata in strada: è consigliabile metterla in 
cortile o nel proprio garage, per chi ne ha la pos-
sibilità. I passi carrai e i marciapiedi devono essere 

il più possibile liberi da veicoli.
Si ricorda che il Regolamento di Polizia Urbana 
attualmente in vigore prevede all’art. 15 l’obbligo 
dei proprietari e conduttori di edifici di sgombera-
re dalla neve e dal ghiaccio i tratti di marciapiede 
ed i passaggi pedonali prospicienti all’ingresso 
degli edifici e dei negozi e di provvedere con ido-
neo materiale ad eliminare il pericolo.
La pulizia dei passi carrai rimasti chiusi a seguito 
dell’intervento dello spazzaneve spetta agli utiliz-
zatori del passo carraio.
N.B.: Si consiglia caldamente di proteggere ade-
guatamente il proprio contatore dell’acqua 
potabile da possibili gelate.

ATTUALITÀ

PROGRAMMA NEVE 2015/2016: ECCO COME FUNZIONA

Nei momenti più difficili della tua vita rivolgiti
a chi conosci, a chi può consigliarti al meglio

senza intermediari,
a chi puoi trovare vicino a casa tua.

Fiorista e Marmista in sede
Reperibilità e servizio continuativo 24 ore su 24

Tel. 059 905102 - 339 1135644 - 347 7415959
Via Roma, 286 - 41017 RAVARINO (MO)
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Sono calate le donazioni presso 
l’Avis di Ravarino: tra gennaio e 
agosto ne sono state registra-
te 226 contro le 259 del 2014. 
«Il calo si è verificato in buona 
parte della provincia – spiega 
Angelo Scarcella, presidente 
dell’associazione ravarinese – 
e l’impressione è che ci sia un 
progressivo allontanamento 
dalla cultura del volontariato e 
della solidarietà. Ma è possibile 
che questi numeri siano dovu-
ti anche al clima di incertezza 
che si è generato durante le 
procedure di accreditamento 
della sede avvenute lo scorso 
anno e la temporanea chiusura 
tra settembre e novembre».
Resta forte tuttavia la motiva-
zione dei giovani volontari, 
una decina, che gestiscono la 
sezione: Avis è stata organizza-
trice insieme ad Ama Ravarino 
della Notte Bianca di giugno, ha 
garantito la propria presenza 
durante la fiera e ha collabora-
to agli eventi della Compagnia 

del Millenario. Il 5 
dicembre la sezio-
ne ha distribuito 
le Stelle di Natale 
in collaborazione 
con l’ANT. 
Da due donatrici è 
nata l’idea di dare 
vita ad una squa-
dra di calcetto 
femminile dell’Avis, che si al-
lena a San Matteo della Decima 
(BO) mentre a novembre è sta-
ta avviata la collaborazione tra 
Avis e Alwahda, associazione 
che rappresenta la comunità 
musulmana di Ravarino e che 
si pone l’obiettivo di ridurre le 
distanze fra la propria cultura e 
quella italiana.
Nel 2015 è stata terminata la 
ristrutturazione della sede: 
nonostante le spese, l’associa-
zione ha deciso di garantire 
ugualmente la distribuzione 
dei calendari.
La richiesta di sangue è sem-
pre alta, per cui è importante 

continuare a donare. Chi do-
na il proprio sangue, inoltre, 
usufruisce di un costante mo-
nitoraggio del proprio stato di 
salute. Ricordiamo, infine, che 
agli studenti delle superiori 
che partecipano alle attività di 
volontariato dell’Avis può es-
sere riconosciuto un credito 
formativo per l’esame di stato. 
Ringraziando la dott.ssa Fran-
cesca Borsari per l’importante 
contributo offerto all’associa-
zione, Avis Ravarino desidera 
comunicare che il nuovo diretto-
re sanitario è la dott.ssa Sara De 
Vincentis.
Per info: tel. 335 1421224.

AVIS: CALANO LE DONAZIONI MA NON LE INIZIATIVE

L’associazione Agorà Giova-
nianziani, che da sempre si 
pone a sostegno delle esigen-
ze della comunità ravarinese, 
anche quest’anno ha previsto 
un elevato numero di dona-
zioni, rese possibili dall’attività 
del mercatino dell’usato di via 
Dante, che, grazie i suoi 12 vo-
lontari attivi, ogni sabato viene 
visitato da circa 60-70 persone.
«Abbiamo stanziato cir-
ca 22mila euro quest’anno,  
- spiega il presidente Stenio 
Borghi - di cui 12 mila per i 
buoni pasto per gli alunni della 
scuola dell’infanzia e della pri-
maria appartenenti a famiglie 
in difficoltà, sulla base delle 
segnalazioni degli assistenti 

sociali». Come lo scorso anno, 
al mondo scolastico è stata de-
dicata particolare attenzione,  
Agorà infatti ha donato 2500 
€ alla scuola primaria per l’ac-
quisto di nuovi computer e per 
laboratori didattici, 500 € per la 
scuola dell’infanzia, 1000 € per 
l’asilo nido e altri 500 a favore 
della scuola per bambini e ra-
gazzi con problemi di handicap 
di Casoni. Sono state poi previ-
ste altre donazioni per: Caritas, 
i lavori di restauro nella chiesa 
di Ravarino, la produzione di 
un dvd della collana “La nostra 
storia”, che vede protagonista 
il maestro Lodi; la gestione del 
centro estivo e la realizzazione 
del nuovo parco delle Rimem-

branze di Stuffione.
Come ogni anno, infine,  l’as-
sociazione è impegnata 
nell’organizzazione del “Mer-
coledì e dintorni”, rassegna di 
eventi ricreativi e di carattere 
informativo in corso dallo scor-
so ottobre presso la sala Arci di 
Ravarino.
Chiunque desideri aiutare i 
volontari del mercatino può 
contattare il seguente numero: 
342 9397724. Oltre a forze gio-
vani, Agorà avrebbe bisogno 
anche dell’aiuto di persone 
con passione e una minima 
competenza nel settore degli 
elettrodomestici e dei libri, per 
gestire i rispettivi reparti.

AGORÀ: GRAZIE AL MERCATINO IMPORTANTI AIUTI AL PAESE

Volontari nella sede Avis
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Si è aperta il 7 di-
cembre la quarta 
edizione della ras-
segna “Ti invitiamo 
all’Opera”, con la 
serata “Il fascino 
dell’Opera: le eroine 
della lirica”, che ha 

visto quale protagonista la soprano Susie Georgiadis. 
Di seguito il programma dei prossimi appuntamenti.

MARTEDÌ 5 GENNAIO 2016 – ore 21
CIN-CI-LÀ (selezione)
Operetta di Carlo Lombardo – musica di Virgilio Ranzato
Sandra Gigli, soprano (Cin-ci-là)
Graziella Barbacini, soprano (La Principessa Myosotis)
Claudio Corradi, tenore (Il Principe Cyclamino)
Stefano Orsini, baritono (Petit-Gris)
Giuliano Scaranello, baritono comico (Fon-ky)
M° Claudia Catellani, pianoforte

SABATO 6 FEBBRAIO 2016 – ore 21
RIGOLETTO (selezione)
Opera in tre atti su libretto di Francesco Maria Piave - musica 
di Giuseppe Verdi
Daniele Girometti, baritono (Rigoletto)
Daniela Zerbinati, soprano (Gilda)
Francesco Paolo Panni, tenore (Il Duca di Mantova)
M° Franca Moschini, pianoforte
Racconto e commento: Noris Borgogelli

SABATO 5 MARZO 2016– ore 21
LEZIONE DI BELCANTO
Arie e duetti scelti da celebri opere.
Concerto lirico degli Allievi della Master Class di Raina 
Kabaivanska dell’istituto musicale “Vecchi Tonelli” di 
Modena

Ingresso libero
Per info e prenotazioni: 059 800814
cultura@comune.ravarino.mo.it

TI INVITIAMO ALL’OPERA:
IL PROGRAMMA DELLA QUARTA EDIZIONE

Rassegna di concerti a Ravarino presso il Teatro Arcadia - Piazza Martiri della Libertà

L’associazione culturale Arti-
sti di Bottega ha superato da 
tempo i confini comunali con 
i propri eventi, ne è uno dei 
principali esempi l’organizza-
zione del Premio Estense Arte, 
giunto quest’anno alla secon-
da edizione. L’iniziativa ha 
l’obiettivo di arredare l’ospe-
dale Sant’Agostino Estense di 
Baggiovara con opere d’arte 
di qualità attraverso mostre 

temporanee degli artisti che, 
tramite il premio, avranno la 
possibilità di esporre i loro la-
vori in pregevoli personali, che 
si susseguiranno per tutto il 
2016. Gli artisti sono stati sele-
zionati a livello nazionale dagli 
esperti dell’associazione e la 
cerimonia di premiazione si è 
tenuta lo scorso 11 dicembre. 
L’evento è stato dedicato alla 
prof. Paola Loria, scomparsa 

nel 2014.
Questa iniziativa è importante 
per una piccola associazione 
come la nostra e la consideria-
mo un successo, per le adesioni 
prestigiose, per i patrocini di 
Comune di Modena, Provincia 
di Modena e Regione Emilia 
Romagna e i soggetti privati 
che vi hanno contribuito a va-
rio titolo.

Il presidente Franco Bulfarini

LA 2^ EDIZIONE DEL PREMIO ESTENSE ARTE DI ARTISTI DI BOTTEGA

Il 20 novembre, presso il teatro 
Arcadia, il Comitato Magister 
ha presentato il cofanetto “La 
nostra storia”, contenente le 
prime 4 lezioni in dvd del ma-
estro Bruno Lodi, tratte da 
Itinerari storici nell’Emilia Cen-
trale - Il territorio, opera in due 
volumi che ripercorre, sulla ba-
se di un approfondito lavoro di 
ricerca, la storia della pianura 
emiliana fra eventi storici, cu-
riosità e aneddoti.

Durante la serata il Ma-
estro ha raccontato ai 
presenti il percorso che ha por-
tato alla progettazione ed alla 
produzione delle videolezioni, 
dopodichè è stato trasmesso 
in anteprima il quarto dvd, de-
dicato ai corsi d’acqua.
Le lezioni originariamente re-
gistrate sono 10, di cui 4 tratte 
dal primo volume dell’opera di 
Lodi e 6 dal secondo. Per que-
ste ultime il Comitato Magister 

è attualmente impegnato nella 
ricerca di sponsor e collabora-
tori che possano contribuirne 
alla pubblicazione.
Al termine della serata, è stato 
possibile visitare la mostra sto-
rico-didattica permanente, che 
si trova al secondo piano del 
municipio e raccoglie materiali 
paleontologici e archeologici 
di età romana e medioevale.

“LA NOSTRA STORIA”: PRESENTATO IL COFANETTO COI PRIMI 4 DVD

CULTURA
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PARTECIPAZIONE E SOLIDARIETÀ - RAVARINO

RAVARINO 5 STELLE

LEGA NORD - INSIEME PER RAVARINO

Gruppo di Maggioranza

Gruppo di Minoranza

Gruppo di Minoranza

FINALMENTE UN’AREA VERDE 
PER LA ZONA DI VIA GOBETTI
Il Consiglio Comunale del 06 no-
vembre 2015, con Delibera n.48 ha 
approvato a larga maggioranza, con 
la sola astensione dei 5 Stelle, una 
variante al Piano Regolatore che 
consente finalmente al Comune 
di diventare proprietario, senza 
esborsi, del terreno compreso tra 
le vie Matteotti e Gobetti. L’area, 
di 2650 m2 di superficie, finora di 
proprietà privata, potrà ora diventa-
re quel polmone di verde di cui il 
quartiere è stato carente fin dalla sua 
edificazione. L’accordo stipulato dal 
Comune prevede che il proprietario 
privato, oltre a cedere l’area, metta a 
disposizione € 18.000 per attrezzare 

l’area e renderla fruibile dai residen-
ti. L’operazione consente al Comune 
di acquisire anche due porzioni di 
terreno su cui si trovano l’abside 
della cappella del cimitero di Stuf-
fione e il sismografo. In cambio, il 
Comune concede diritti edificatori 
pari a 200 m2 di superficie utile, con 
relativa realizzazione di n.4 parcheg-
gi ad uso pubblico su un terreno a 
fregio di via Muzzioli, in un conte-
sto già urbanizzato. L’intervento è 
reso possibile dall’art.18 della Legge 
Regionale 20/2000 che consente di 
adottare varianti agli strumenti urba-
nistici (PRG) a fronte di un rilevante 
interesse pubblico.

UN TERRITORIO PIÙ IN ORDINE
Quando la nostra Amministrazione si 
è insediata, un anno e mezzo fa, uno 
dei principali problemi evidenziati 
dai cittadini era l’abbandono incon-
trollato di rifiuti in diversi punti del 
territorio: piazza Cervi a Stuffione, 
via Cantina a Casoni, via Giambi all’in-
crocio con via Rugginenta, via Dogaro 
Levante. In questi mesi l’Amministra-
zione Comunale, in accordo e con la 
collaborazione dei residenti, ha avviato 
un servizio di raccolta dei rifiuti porta 
a porta che ha consentito di elimina-
re le postazioni di cassonetti che 
facevano da “richiamo” per questi 
fenomeni di abbandono per lo più 
(ma, va detto, non esclusivamente) da 
parte di cittadini di altri comuni. Un 

Aspettando Babbo Natale! Dicono i 
saggi che la prevenzione sia meglio 
della cura. Il generale inverno è alle 
porte! La ricerca della sicurezza e la 
salvaguardia del nostro territorio 
sono per noi assolutamente prio-
ritarie. Vogliamo ricordarvi il tema 
fiumi. Abbiamo partecipato ad un 
sopralluogo sull’argine del fiume 
Panaro rilevando una situazione pre-
occupante. Di AIPO, che dovrebbe 
garantire la sicurezza dei fiumi, sono 
noti i costi di gestione e gli stipendi 
riconosciuti ai dirigenti, ma molto 
più oscuri sono gli interventi sulla 
sicurezza degli argini che tutti noi 
desideriamo perché non si ripetano 
i tragici eventi passati. Lo scettici-
smo e la preoccupazione rimangono, 

così come è in aumento la preoc-
cupazione per lo stato in cui versa 
l’importante ponte ultracentenario di 
Bomporto. Questo ponte ha soppor-
tato traffico, piene e terremoto e ora 
spesso deve sostenere il passaggio 
sconsiderato di grossi autocarri incu-
ranti dei divieti di transito. La multa, 
quando la si riesce ad infliggere, è di 
importo tanto basso da rendere “più 
conveniente” forzare il divieto. I tempi 
per la realizzazione del nuovo ponte 
sono sempre più vaghi e l’inizio dei 
lavori è ancora indefinito. Purtrop-
po le promesse fatte a suo tempo 
ai cittadini, ad oggi, sono disattese, 
così come disattesa è la posa della 
prima pietra per la nuova casa pro-
tetta che doveva essere entro il 2015. 

Non abbiamo notizie... come non 
abbiamo notizie certe per la “riqua-
lificazione“ dell’area Ex-Asilo anche 
se le associazioni che vi avevano 
sede hanno dovuto liberare i locali 
da oltre un anno. Speriamo che non 
diventino delle “storie infinite” fra 
bandi, appalti, subappalti, ricorsi 
e controricorsi. L’argomento rifiuti 
invece è per tutte le stagioni. Mentre 
i comuni limitrofi hanno adottato 
il porta a porta integralmente sul 
loro territorio eliminando comple-
tamente i cassonetti, in alcune zone 
di Ravarino dove ancora quest’ultimi 
sono presenti, abbiamo situazioni 
indecorose simili a discariche a cielo 
aperto. Poi il sovrapprezzo di questa 
gestione lo paghiamo tutti noi! La 

Questa volta non vi parlerò delle 
opere che l’amministrazione è riu-
scita a fare, che certamente meglio 
di me sapranno elencare, piuttosto 
di ciò che non sono riusciti ancora a 
fare, come ad esempio l’implemen-
tazione dei sistemi di sorveglianza 
nei punti sensibili del nostro paese, 
e il più volte da me annunciato 
(sempre da queste righe) campo 
sgambamento cani, ma attendia-
mo fiduciosi!! È chiaro che in un 
momento di così gravi eventi, non 
possiamo non parlare anche noi 
di quello che sta succedendo nel 
mondo, ma non per accodarci ai vari 
“esperti” di geopolitica, molto bravi a 
pontificare di ragioni storiche e po-
litiche di cui hanno letto solo nelle 

ultime settimane sui “ben informati” 
giornali. Il compito degli amministra-
tori locali è quello di fornire soluzioni, 
ma anche chiavi di lettura ai proble-
mi locali, e non vi è dubbio che il 
tema di fronte al quale ci troviamo 
ora più che mai nelle nostre comu-
nità è quello della convivenza tra 
religioni, ma soprattutto tra culture, 
estremamente diverse. Indipenden-
temente dalle ragioni, questa è la 
contingente necessità, che gli ultimi 
eventi internazionali hanno sempli-
cemente portato in luce con tragica 
evidenza. Siamo convinti che l’odio 
o la diffidenza non siano la strada 
giusta, ma la più breve o quella che 
sembra portare i risultati migliori, ma 
non porta a nulla di concreto. Credia-

mo che la prima e unica soluzione 
rimanga il rigore, la certezza della 
pena, il rispetto della legge, norme 
che regolano il nostro vivere civile, 
quello che, in sostanza, definisce 
la nostra civiltà ma che sempre più 
spesso nella cultura e nell’ammini-
strare della sinistra è confuso con 
lassismo e assistenzialismo. Vorrem-
mo si evitasse che il clima di paura 
ed intimidazione che si respira si 
trasformasse in un’ulteriore corsa al 
“socialmente corretto”, che nel caso 
delle nostre comunità si declina in 
privilegi a pioggia nei confronti dei 
cittadini extracomunitari. Occorre 
modificare ed  “uniformare”  il rappor-
to che si ha con i cittadini, qualsiasi essi 
siano e da qualsiasi parte del mondo 
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Capogruppo Marcella Bulfarini

Capogruppo Daniele Zironi

Capogruppo Giorgio Bocca

dato, quest’ultimo, emerso grazie ai 
controlli effettuati e che hanno portato 
a comminare diverse multe. Le ultime 
batterie di cassonetti ad essere sostitu-
ite, in ordine di tempo, dal servizio di 
raccolta a domicilio sono state quelle 
di via Giambi (in foto) e di via Dogaro 
Levante. C’è sempre spazio per miglio-
rare, ma crediamo che il lavoro svolto 
dalla nostra Giunta in collaborazione 
con i cittadini abbia prodotto risultati 
positivi.

UN’INTERROGAZIONE 
INDISPENSABILE?
Il Gruppo 5 stelle ha presentato un’in-
terrogazione «urgente» a risposta 
scritta in merito ai procedimenti legali 
e di contestazione, anche nei confron-
ti di privati, conclusi negli ultimi 10 
anni che hanno coinvolto il Comune 
di Ravarino. I faldoni con le risposte, 
come è giusto che sia, sono stati di-
stribuiti in Consiglio Comunale.
Assodato che è un diritto dei Consi-
glieri, di maggioranza e di minoranza, 
ottenere informazioni riguardanti 
l’attività amministrativa, ci chiedia-
mo se fosse così indispensabile far 
riesumare 10 anni di documenti 
e fatture con la sola finalità, come 
dichiarato dai richiedenti in Con-

siglio Comunale, «di farsi un’idea» 
di quanto spende il Comune per le 
spese legali. Buona parte delle infor-
mazioni richieste si sarebbero potute 
reperire consultando i bilanci: a tal 
fine è stata predisposta in Municipio, 
già dal 2014, una postazione dotata 
di computer proprio per consentire 
ai Consiglieri di accedere alle voci del 
bilancio comunale. Crediamo che il 
diritto di ottenere le informazioni da 
parte dei consiglieri non debba ral-
lentare l’evasione delle pratiche e 
delle richieste provenienti dai cit-
tadini.

A tutti i lettori, i nostri auguri di 
buone feste e buon 2016.

lungimiranza e la programmazio-
ne dell’ amministrazione comunale 
sono vitali per il futuro del nostro 
comune. Futuro uguale giovani! E 
allora perché non è strutturata dal 
comune l’organizzazione ad esempio 
del centro estivo? Confidiamo in una 
soluzione per l’anno futuro. Uno dei 
principi fondamentali del M5S è la 
trasparenza. Ravarino nonostante 
le promesse dell’amministrazione è 
ancora l’unico comune dell’”Unio-
ne” privo di registrazioni dei consigli 
comunali. Noi crediamo che quello 
dell’informazione sia un diritto asso-
luto di tutti. È evidente ad esempio 
che si è trattato di mala, assente, o 
tardiva informazione, quando a metà 
Agosto ci sono state persone che 

hanno accusato seri problemi respi-
ratori per inalazione/contatto con 
fitofarmaci tossici per l’uomo usati 
in agricoltura. La popolazione non 
è stata tempestivamente avvisata 
sulla elevata tossicità di questi tratta-
menti fitosanitari. Di chi è la colpa? Il 
rimpallo di responsabilità purtroppo 
nuoce gravemente alla salute dei ra-
varinesi. Ci auguriamo davvero che 
nel 2016 non si ripetano più queste 
situazioni. A tal proposito, la nostra 
recente mozione “stop al glifosato” va 
nella direzione della salvaguardia del 
territorio e della salute dei ravarinesi 
(il glifosato, che viene comunemente 
usato per il diserbo, è ormai ricono-
sciuto come altamente pericoloso 
per l’ambiente e per l’uomo). Questa 

proposta verrà discussa in consi-
glio comunale in questi giorni in cui 
stiamo scrivendo questo articolo. E 
allora caro Babbo Natale per il nostro 
comune desideriamo: più informa-
zione, trasparenza e partecipazione 
da parte di tutti. Auguri a tutti perché 
i nostri ed i vostri desideri si possano 
avverare!

Lista Ravarino 5 stelle
Contatti: www.ravarino5stelle.com

infoline: 370-3068524

provengano. Da sempre sosteniamo 
che i cittadini abbiano prima doveri 
e poi diritti, in questo ordine e non 
il contrario. Non è una pura questio-
ne semantica, ma una vera e propria 
concezione delle nostre tradizioni, 
così come la intendevano proprio i 
nostri nonni. La politica di accoglien-
za ed assistenza ad ogni costo non 
solo non aiuta a sentirsi parte di una 
comunità, ma provoca un processo 
di ghettizzazione e di disuguaglian-
za che a lungo andare crea problemi 
ancora maggiori. Alla vigilia delle fe-
stività che più di tutte rappresentano 
le nostre tradizioni ed identità cul-
turali e religiose, vorremmo invitare 
l’amministrazione nel promuovere 
senza indugi i festeggiamenti del 

Natale nelle nostre scuole dimo-
strando così forte identità ma anche 
integrazione. Certo non possiamo, 
come amministratori, incidere sulle 
politiche di accoglienza nazionali, e 
meno ancora in quelle europee, ma 
vorremmo che le nostre amministra-
zioni cambiassero il loro rapporto 
con il fenomeno dell’ immigrazione. 
Lo diciamo da cittadini che vivono 
nella comunità, e che non stanno 
inseguendo voti. Pensiamo che il 
punto focale sia non tanto pensare 
quale mondo lasciare ai nostri figli, 
ma quali strumenti dare loro per af-
frontare e vivere la società che sarà 
nei prossimi decenni sempre più 
multietnica. Sosteniamo anche che 
questa filosofia sia quella più giusta 

ed efficace anche se qualche ipocrita 
si ostina ancora a bollarla come razzi-
smo. Si può ottenere davvero quella 
integrazione che loro continuano 
a confondere con un’umiliante ed 
inutile elemosina e oltremodo pe-
ricolosa sottomissione culturale. 
Questo pensiero è stato espresso in 
collaborazione con il collega Mirco 
Ballotta di Bastiglia che, insieme a 
me, augura a tutti voi Buone Feste e 
un nuovo anno di pace e serenità.

Giorgio Bocca
Capogruppo Lega Nord

insieme per Ravarino

PRIMA ADESSO
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Migliorare il clima all’interno 
della casa protetta facendo 
sentire a loro agio anche gli 
ospiti che faticavano ad inte-
grarsi col nuovo ambiente e le 
persone affette da demenza, 
grazie all’introduzione di un 
luogo in cui distrarsi, creare 
legami e passare qualche ora 
della giornata condividendo 
un comune interesse: è questo 
l’obiettivo dell’orto che è stato 
realizzato per la casa protetta 
di Ravarino la scorsa primavera.
Il Comune ha infatti concesso 
un piccolo appezzamento di 
terreno nei pressi della strut-
tura, arato e concimato, sul 
quale gli anziani ospiti hanno 
lavorato tutta l’estate facendo 
crescere un abbondante orto, 
con pomodori, cavolo nero, 
cipolle, insalata e altri ortaggi. 

Prodotti che sono stati suc-
cessivamente consumati dagli 
ospiti stessi e dagli operatori.
«L’introduzione dell’orto - ha 
spiegato Elisabetta Galli, di-
rettrice della struttura - ha 
modificato l’atteggiamento di 
alcuni anziani e ha permesso di 
sviluppare rapporti positivi ma 
anche di conflitto 
tra le persone che 
vi hanno lavorato. 
Ognuno aveva il 
proprio compito e 
anche coloro che 
trovandosi su una 
sedia a rotelle non 
potevano lavora-
re direttamente 
hanno potuto par-
tecipare dando 
consigli».
Gli stessi parenti si 

sono sentiti coinvolti e c’è chi 
ha dato il proprio contributo 
donando materiali ed attrez-
zi. Per alcuni anziani, inoltre, è 
stato un modo per ricordare il 
passato, dato che buona parte 
degli ospiti della casa protet-
ta ha vissuto la propria vita in 
campagna.

UN ORTO PER LA CASA PROTETTA

STORIA DELL’ARTE
Percorsi pittorici femminili tra Seicento 
ed età contemporanea.
Sede: Sala mostra storico-didattica 
del Municipio di Ravarino
Insegnante: Laura Piccinini
N° iscritti: minimo 5 max 20
Periodo e durata: il mercoledì dalle 
20.30 alle 22.00 a partire dal 13 
gennaio; 4 lezioni
Quota di partecipazione: € 30

INFORMATICA INTERMEDIO
Gestione di files e cartelle, uso di un 
word processor (formattazione testo, 
inserimento tabelle, immagini, grafici).
Sede: Sala mostra storico-didattica
Insegnante: Valentina Scannavini
N° iscritti: minimo 5 max 10
Periodo e durata: il martedì dalle 
18.45 alle 20.15 a partire dal 19 
gennaio; 4 lezioni
Quota: € 50
N.B.: Per l’iscrizione sono richieste 
abilità di base di informatica.

INTERNET DI BASE
La rete, il world wide web, i browser, la 
posta elettronica, le ricerche in internet 
e i motori di ricerca.
Sede: Sala mostra storico-didattica
Insegnante: Valentina Scannavini
N° iscritti: minimo 5 max 10
Periodo e durata: ogni martedì dalle 
18.45 alle 20.15 a partire dal 23 febbra-
io; 4 lezioni
Quota: € 50.

INFORMATICA AVANZATO - ECDL
(patente europea del computer)
Primo e secondo modulo (computer  
essential e online essential).
Sede: Sala mostra storico-didattica
Insegnante: Valentina Scannavini
N° iscritti: minimo 5 max 10
Periodo e durata: ogni martedì 
dalle 20.15 alle 21.45 a partire dal 19 
gennaio; 6 lezioni (+ 1 serata facolta-
tiva gratuita di simulazione d’esame)
Quota: € 80.

Insegnanti: esperti di ogni disciplina 
mettono a disposizione gratuitamen-
te la loro esperienza artistica.
Proposte laboratoriali:
Pittura ad olio, acquerello, lavora-
zione della creta, pastelli a cera e ad 
olio, pittura con tecnica degli acrilici, 
disegno a matita, carboncino, matite 
colorate, elementi di storia dell’arte 
antica e moderna, lettura e compren-
sione del testo poetico, nozioni di 
storia della musica e conoscenze del 
mondo della lirica.
Sede: Sala mostra storico-didattica
Date: da concordare 
N°iscritti: minimo 5 max 10
Periodo: il lunedì dalle 21.00 alle 
22.30 fino a maggio 2016.
La partecipazione è gratuita, il costo 
dei materiali necessari per realizzare i 
laboratori è a carico degli iscritti.
Per info: bulfarte@gmail.com

Iscrizioni: presso la biblioteca comunale di Ravarino, Via Gramsci 55
Tel. 059.800844 - Fax 059.900179 - e-mail: biblioteca@comune.ravarino.mo.it

VARIE

CORSI & PERCORSI

Un ospite della casa protetta  
impegnato nella cura dell’orto

CORSI ARCI UISP IN PARTENZA NEL 2016
Tessera associativa obbligatoria (€10) valida per l’anno accademico 2015/16

LABORATORI DI
“ARTISTI DI BOTTEGA”
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L’atletica di Ravarino corre velo-
cissima. A conferma di tale tesi 
la conclusione della stagione 
2014 ci ha portato 3 campioni 
nazionali e 10 atleti nelle pri-
me 6 posizioni ai Campionati 
Nazionali UISP, evidenziando i 
grandi progressi raggiunti dal-
la nostra associazione.
La nuova stagione è iniziata 
con la migrazione allo stadio di 
atletica di Crevalcore, a causa 
della mancanza di una struttu-
ra adatta nel nostro comune. 
Il 10 di ottobre, in collabora-
zione con i podisti di Ravarino, 
abbiamo organizzato la Sgran-
chida con gara competitiva per 
gli atleti della squadra giovani-

le, riscuotendo 
un grande suc-
cesso. Tutti gli 
atleti sono sta-
ti premiati, 
sottolineando 
ancora una vol-
ta i passi da 
gigante com-
piuti dalla nostra squadra.
Quest’anno tanti dei nostri 
ragazzi sperano di avere un ri-
scontro a livello maggiore, ma 
per far questo abbiamo ne-
cessità del sostegno di tutta la 
comunità per dare loro la possi-
bilità di crescere e dare il meglio 
di sé. In tale senso vogliamo 
ancora una volta ringraziare il 

comitato organizzativo dell’At-
letica di Ravarino, che si 
prodiga sempre al massimo 
per darci l’“atletica” miglio-
re, ricordandoci, come dico 
sempre, che correre è un atto 
naturale, fin dalla nascita.

Il presidente
Derrick Sam

LA GRANDE CORSA DELL’ATLETICA

I ragazzi sono tantissimi e non 
solo di Ravarino, vengono 
sempre più numerosi anche 
dai paesi limitrofi: Bomporto, 
Bastiglia, Crevalcore, San Gio-
vanni in Persiceto e Decima 
grazie anche alla collabora-
zione con il nuovo allenatore 
Simone Ferraresi che affianca 
lo storico Angelo Zanfi.
Quest’anno si affronteranno 
ben 5 campionati Federali (un-
der 12, 14, 16, 20 e serie B) oltre 
al Campionato regionale UISP 
“Grand Prix” riservato ai più 
piccoli, gli under 11.
Anno impegnativo dunque! 

Intanto continua anche l’at-
tività di avviamento alla 
pallamano, che vede più di 20 
bambini delle scuole elemen-
tari iscritti. Se sarà possibile 
anche quest’anno partecipe-
remo ad un torneo all’estero 
per le vacanze pasquali. Tutto 
questo riusciamo a realizzarlo 
grazie innanzitutto al Circolo 
Arci Uisp di Ravarino che con-
tinua a sostenerci, oltre ad altri 
numerosissimi amici/sponsor. 
A tutti va il nostro più sincero 
ringraziamento.
Ha riscosso grande successo la 
nostra tessera del sostenitore 

“FRIENDLY CARD” che permet-
te di ottenere sconti molto 
interessanti in oltre 20 nego-
zi convenzionati. Se qualche 
altro commerciante volesse 
aderire può contattarci e lo in-
seriremo volentieri nell’elenco. 
La “FRIENDLY CARD” è disponi-
bile su prenotazione.
Cogliamo l’occasione per augu-
rare a tutti i ravarinesi sportivi e 
non un Natale sereno e un pro-
spero 2016.

Vanna Bassoli
vice presidente Pallamano 

Arci Uisp Ravarino

CRESCE ANCORA LA PALLAMANO

PAOLA BIGI

CON 9 POSTI

Tel. 345 4681218

Servizio
NCC-TAXI
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Stefania Lelli
Via Roma n.321/C - 1°Piano

Tel.059/900703 - Cell.348/9245081
e mail: stefania.dk10@gmail.com

L’olio alimentare usato per la frittura è estrema-
mente dannoso se viene vuotato nelle fognature 
poiché, oltre a sporcarle, causa il mal funziona-
mento del depuratore. Non deve essere sparso 
nel suolo perché impedisce alla flora l’assunzione 
delle sostanze nutritive e tanto meno negli spec-
chi d’acqua. L’olio è molto utile, invece, se viene 
recuperato. Come spiega Geovest: «si utilizza, 
dopo un processo di rigenerazione e riciclo, co-
me lubrificante biodegradabile per attrezzature 
agricole e macchine da movimento terra, dove è 
importante che eventuali perdite dai macchinari 
non siano inquinanti per il suolo o le falde acqui-
fere». Come smaltire gli oli delle fritture e dei 
prodotti sott’olio? Basta versarli in una comune 
bottiglia di plastica e, quando questa è piena, la 
si chiude bene e la si porta all’isola ecologica op-
pure la si mette negli appositi bidoni arancioni 
presenti a Ravarino. 
È possibile recuperare tutti gli oli alimentari: 
olio di oliva, di semi, di mais, delle scatolette di 
tonno e dei prodotti sott’olio.
I bidoni per la raccolta si trovano nelle vie se-
guenti: via Gandhi, via Cantina, via Vivaldi, via 
Giambi (in prossimità del civico 2185), via Dante 
(incrocio con via Borgo Franco), via Curiel, via S. 
Rocco (vicino al civico 24 e al 333), viale Stazio-
ne, Via Parri, via Maestra (in pross. civico 150), via 
Salvo D’Acquisto, via Dante 1430 (isola ecologica), 
via F.lli Cervi, via Matteotti (in pross. civico 360), 
via Sammartini.

COME RECUPERARE  
GLI OLI ALIMENTARI

La biblioteca comunale resterà chiusa per festi-
vità giovedì 24 e 31 dicembre 2015 e sabato 2 
gennaio 2016.

SVETLANA ALEKSIEVIC 
Preghiera per Cernobyl

ISABEL ALLENDE 
L’amante giapponese

PELLEGRINO ARTUSI 
La scienza in cucina  
e l’arte di mangiare

BONINI – CARLOTTO 
La notte di Roma

ANDREA CAMILLERI 
Le vichinghe volanti

MASSIMO CARLOTTO 
Per tutto l’oro del mondo

MICHAEL CONNELLY 
Il Dio della colpa

GLENN COOPER 
L’invasione delle tenebre

RITA CORUZZI 
Matilde: per garazia 
di Dio, se è qualcosa

SERENA DANDINI 
Il futuro di una volta

EMILIANO FITTIPALDI 
Avarizia

GOSIO - ARGENTERI 
Stress e altri equivoci

JOHN GRISHAM 
L’avvocato canaglia

FRANCESCO GUCCINI 
Un matrimonio,  
un funerale, per non 
parlare del gatto

STEPHEN KING 
Chi perde paga

CAMILLA LACKBERG 
Tempesta di neve  
e profumo di mandorle

DAVID LAGERGRANTZ 
Quello che non uccide

MARCO MALVALDI 
Buchi nella sabbia

BENEDETTA PARODI 
Ricette in famiglia

SABRINA PIGNEDOLI 
Operazione Aemilia

CHRISTIAN RAINO 
Tranquillo prof,  
la richiamo io

DOLORES REDONDO 
Il guardiano invisibile

EDUARDO A. SACHERI 
Il segreto dei suoi occhi

MICHELE SERRA 
Ognuno potrebbe

WILBUR SMITH 
Il leone d’oro

JEFF VANDERMEER 
Autorità

WALTER VELTRONI 
Ciao

FABIO VOLO 
È tutta vita

Novità librarie  
in attesa del Natale 2015
Biblioteca di Ravarino


